

# **ANÁLISIS DE UNIDADES Y FONDOS DOCUMENTALES DE SINDICATOS, PARTIDOS POLÍTICOS Y FUNDACIONES EN LA TRANSICIÓN ESPAÑOLA RELACIONADOS CON LOS ESTUDIOS DE GÉNERO**

Dra. María F. Sánchez Hernández

Universidad de Extremadura

Facultad de Biblioteconomía y Documentación

## **Resumen informativo**

En nuestra comunicación ofrecemos un análisis de Unidades y Fondos documentales pertenecientes a los sindicatos mayoritarios españoles y a los principales partidos políticos y sus fundaciones, algunos de ellos legalizados en el inicio de la democracia.

Relacionamos los Estudios de Género con la reciente Transición Política Española, profundizando en el acceso a los fondos documentales; para ello hemos estudiado unidades informativas ubicadas en Madrid y, de suma importancia, en el estudio social y político de España, principalmente desde los primeros años en Democracia, son las siguientes:

- ✓ Biblioteca de la Fundación Pablo Iglesias
- ✓ Biblioteca de la Fundación Julián Besteiro. UGT
- ✓ Centro de Documentación de la Confederación Nacional de CC.OO.
- ✓ Archivo, Biblioteca y Centro de Documentación de la Fundación 1º de Mayo. CC.OO.
- ✓ Centro de Documentación y Publicaciones. Federación de Mujeres Progresistas.
- ✓ Archivo y Biblioteca de la Fundación Francisco Largo Caballero. UGT.
- ✓ Archivo y Biblioteca de la Fundación Dolores Ibárruri
- ✓ Archivo y Biblioteca del Partido Comunista de España

La metodología utilizada, se ha basado en la búsqueda, localización y selección de documentos, cuyos resultados, sirven como instrumentos necesarios para conocer también la participación de las mujeres como protagonistas de nuestra Historia Contemporánea.

En cada unidad informativa, hemos estudiado sus inicios, organización y clasificación de sus fondos, así como los servicios y funciones que prestan, sin olvidar el impacto que ha causado en ellas el desarrollo de las nuevas tecnologías.

También ofrecemos el resultado de las búsquedas documentales realizadas sobre la temática “mujer/política” y “mujer/transición política”; especialmente, desde los primeros años de la ansiada democracia a la llegada del nuevo siglo.

**Palabras Clave:** Transición política – Mujer – Unidades de Información – Sindicatos – Fuentes Documentales – Partidos Políticos

➤ **Biblioteca de la Fundación Pablo Iglesias (Madrid)<sup>1</sup>**

En plenas transformaciones y cambios políticos en España se creó esta Biblioteca, concretamente en 1977. Su fondo monográfico sobrepasa los 38.100 volúmenes. Es una colección especializada en los temas: socialismo, movimiento obrero, política, historia contemporánea de España y a la que se puede acceder a través de los siguientes catálogos:

1. Catálogo alfabético de autores para la descripción bibliográfica desde 1985; se ha utilizado la versión original de las normas internacionales ISBD(M)<sup>2</sup> y a partir de entonces se han seguido las Reglas de catalogación: I Monografías y publicaciones periódicas, editadas por la Dirección General del Libro y Bibliotecas.
2. Catálogo sistemático o temático. El sistema de clasificación empleado se basa en la utilización de los números de la Clasificación Decimal Universal (CDU), pero introduciendo algunas variaciones, como es el desarrollo de un sistema propio de ordenación para los temas: socialismo español, comunismo español, anarquismo español y republicanismo español, que representan más de un 70% de los fondos y para los cuales la CDU no ofrecía posibilidades suficientes para una clasificación satisfactoria.
3. Catálogo de donaciones.

---

<sup>1</sup> Datos facilitados por el responsable de Archivo y Biblioteca

<sup>2</sup> Normas para la descripción bibliográfica de monografías

El número de publicaciones periódicas es aproximadamente de 7.800 títulos, destacando las publicaciones relativas a la Guerra Civil, el exilio republicano español y la lucha clandestina entre 1939 y 1977.

El acceso a los fondos hemerográficos se puede realizar a través de los siguientes catálogos:

1. Catálogo alfabético de títulos.
2. Catálogo de editores políticos y sindicales españoles.
3. Catálogo geográfico.
4. Catálogo cronológico.
5. Catálogo onomástico de directores y editores personales.
6. Catálogo de donaciones.

La Fundación Pablo Iglesias, edita una guía para la consulta del fondo documental y un catálogo de publicaciones periódicas, además de manuales de Fuentes para la historia de la UGT como del Partido Socialista Obrero Español y de las Juventudes Socialistas de España.

Los servicios que prestan son:

- Consulta en sala.
- Asistencia a búsquedas bibliográficas.
- Reproducción de documentos con microfilm y fotocopias.

A partir del año 1982 se normalizó la utilización de impresos de petición y fichas de investigadores, siendo desde entonces, cuando se pueden obtener datos estadísticos sobre la utilización del fondo documental.

El número de investigadores es superior a 500 por año –teniendo en cuenta en esta cuantificación las consultas puntuales hechas por correo o telefónicamente y la atención numerosa de los carabineros y militares de la República en busca de datos que les permitan la obtención de sus derechos pasivos. La edad media de los usuarios que han utilizado el Archivo, Biblioteca y Hemeroteca de la Fundación es entre 36 y 25 años y los que menos entre 46 y 55 años y los menores de 18 respectivamente. Los hombres casi han doblado el número de consultas a las mujeres. Por comunidades autónomas, podemos afirmar que de Madrid ha sido la procedencia de la mayoría de sus usuarios seguida de Andalucía. El perfil de los mismos es universitarios –el 96%- y por actividad han sido más numerosas las consultas por parte de cineastas y fotógrafos y consecutivamente los profesores.

En esta unidad de información son 20 los documentos que coinciden con los descriptores: “Mujer y política”

➤ **Biblioteca de la Fundación Julián Besteiro. UGT. (Madrid)**<sup>3</sup>

La Biblioteca de la Escuela Julián Besteiro fundada con la Escuela en 1988, constituye un instrumento de apoyo a las actividades formativas de la Escuela con los siguientes objetivos:

- a) Servir de soporte documental a las actividades formativas de la Escuela, facilitando a los monitores y alumnos los materiales documentales necesarios para el desarrollo de sus tareas.
- b) Facilitar y atender satisfactoriamente las consultas sobre los temas relacionados con la formación sindical provenientes tanto de los monitores y alumnos de la Escuela como de otros ámbitos de la Organización.
- c) Poner a disposición de toda la Organización y de los trabajadores en general, sus fondos documentales y bibliográficos.

De acuerdo con ello, las actividades y el funcionamiento de la Biblioteca han de tener como eje las siguientes líneas de actuación:

1. Constitución de un fondo documental acorde a las necesidades documentales de la Escuela y de sus diferentes áreas.
2. Proporcionar el tratamiento técnico adecuado para ser operativo (catalogación, registro y clasificación pertinente para un adecuado uso, consulta y recuperación de la información acumulada y para la prestación de los servicios bibliotecarios)
3. Elaborar y proporcionar instrumentos de difusión de la información.

Los criterios que marcan la selección de los documentos que se incorporan al fondo documental de la Biblioteca son los siguientes:

- Atención preferente a las necesidades documentales reales o previsibles de los usuarios prioritarios de la Biblioteca.

---

<sup>3</sup> Datos facilitados por el personal a cargo de la biblioteca

- Tratar de incorporar cualquier documento que se considere “interesante” para los usuarios principales y adecuada para cubrir los objetivos de la Biblioteca, independientemente de su soporte, origen o localización.
- La Biblioteca ha de centralizar la recepción de toda la documentación recibida en la Escuela.

Respecto al tratamiento técnico, los procesos fundamentales son la catalogación y la clasificación siguiendo para ello el sistema de clasificación establecido para la Biblioteca, basado en el Tesauro de la Organización Internacional del Trabajo –OIT-. Toda la documentación está sistematizada, fundamentalmente, en las siguientes Bases de Datos gestionadas mediante el Programa Knosys:

- *Monografías*: recoge las referencias documentales de los libros de la Biblioteca.
- *Publicaciones Periódicas*: son las referencias de aquellos artículos de las publicaciones periódicas recibidas que se consideran interesantes para los usuarios.
- *Documentos*: compuesta por más de 2.250 referencias -Documentos de Jornadas, Seminarios, del Gabinete Técnico y de la Unión Europea-
- *Directivas, Documentos COM.* –Reglamentos, Legislación nacional...-
- *Artículos de prensa diaria*: con unas 1.200 referencias. El grueso de las referencias son anterior a 1995, aunque algunas son de 1996. Su utilidad es escasa.
- *Videos*: formada por unas 200 referencias.

A cargo de esta unidad de información está una persona. La difusión de la información y servicios, atención a consultas puntuales y control del préstamo, son junto con la elaboración y difusión de la “*Selección de últimos libros, artículos y documentos recibidos*” las principales tareas a desarrollar. Con una periodicidad quincenal se recoge y clasifica por materias los documentos ingresados en el período en cuestión.

Además de todo esto, se realizan la prestación de los siguientes servicios específicos:

1. Consulta diaria del “Resumen de Prensa” elaborado por UGT Confederal, - conservando un año-.
2. Consulta diaria del BOE y del DOCE (Serie L y Serie C).
3. Consulta a la Base de Datos de Legislación IBERLEX, que recoge en CD-ROM la legislación publicada en el BOE (Fundamentalmente Sección I y Sección III). Se actualiza trimestralmente y desde 1977 las disposiciones están a texto completo.

4. Acceso a otras Bases de Datos legislativas distribuidas por el BOE en aquellas partes no cubiertas por IBERLEX.
5. Acceso a las Páginas WEB de Instituciones y Organismos, tanto nacionales (CES, INE, INSHT, INEM, Biblioteca Nacional, ISBN, Ministerios...) como Internacionales (UE, OIT, CEDEFOP, OCDE, CIOSL...)
6. Búsquedas bibliográficas y documentales en otras Bases de Datos en Internet.
7. Información y asesoramiento bibliográfico y documental sobre temas concretos.
8. Elaboración de bibliografías o listados de documentos sobre temas específicos.
9. Localización en otros centros y obtención de una copia de documentos concretos.

Los porcentajes aproximados de consultas corresponden a:

Usuarios de la Escuela: 65%	Usuarios de UGT: 20%	Usuarios externos: 15%
-----------------------------	----------------------	------------------------

En la búsqueda realizada en la base de datos de monografías con el descriptor "Mujer", coinciden 126 referencias –especialmente sobre asuntos laborales femeninos- y de Mujer y política 14 referencias, el descriptor Mujer/Transición no los tienen aceptado. En la base de datos de publicaciones periódicas, no aparece los descriptores Mujer y Política y/o transición solamente aparece Mujer/Trabajo con 113 registros.

➤ **Centro de Documentación de la Confederación Nacional de CC.OO. (Madrid)<sup>4</sup>**

Este centro se fundó en 1995, convirtiéndose desde entonces en un Centro de orientación e información bibliográfica que solventa las necesidades de documentación que surgen con el trabajo desarrollado en el sindicato. Toda la documentación generada por la Comisión Ejecutiva Confederal durante los últimos cuatro años del sindicato se organiza en este centro de documentación. El resto de documentación con más antigüedad pasa a ser custodiada y tratada por la Fundación 1º de Mayo.

El tratamiento de sus fondos se realiza por un sistema integrado normalizado, cuyos resultados han sido satisfactorios para sus usuarios, alcanzando las 30.000 consultas realizadas en un periodo de tres años y medio. Las secciones más solicitadas han sido:

---

<sup>4</sup> *Información*, nº 40, marzo, 2000 [ed. Confederación Sindical de CC.OO], p. 8

1. *Búsquedas de información*, se incluyen tanto la elaboración de dossiers bibliográficos como de búsquedas en bases de datos propias y externas. La temática de la consulta es muy amplia, aunque se puede agrupar en: derecho del trabajo, economía, sociología, formación y empleo.
2. *Documentación*, esta sección la forman tanto los materiales de archivo como artículos de revistas catalogados e incluidos en la base de datos del Centro de Documentación. La temática es similar a la del apartado anterior.
3. *Legislación*, aquí se recogen las peticiones efectuadas tanto de legislación nacional como de legislación autonómica y europea.
4. *Convenios*, todas ellas relativas a los textos de convenios colectivos de trabajo, tanto sectoriales como de empresa.
5. *Monografías*, son los libros más consultados. La temática de las consultas coincide con los de *Documentación* y con las de *Búsquedas de información*.
6. *Jurisprudencia*, corresponden a sentencias sobre todo en la temática laboral.

Los usuarios han sido generalmente pertenecientes a la Comisión Ejecutiva Confederal y en especial al Gabinete Técnico (abogados, economista y sociólogos), con el 55% de las consultas, seguida de las Federaciones estatales, con un 20% de las consultas realizadas, siendo la Federación Minerometalúrgica el principal usuario y en tercer lugar aparece las fundaciones del sindicato, con un 15% y en último lugar las Organizaciones Territoriales del Sindicato, destacando las Confederación Sindical del País Valenciano, la Unión Sindical de Aragón y la Unión Sindical de Madrid Región.

Según los datos facilitados por el personal a cargo del Centro de Documentación son cinco trabajadoras –tres documentalistas y dos ayudantes-. Los servicios que presta esta unidad de información son:

1. Lectura diaria del Boletín Oficial del Estado.
2. Búsquedas legislativas a texto completo (BOE, Diario Oficial de las Comunidades Europeas).
3. Búsqueda a texto completo de cualquier convenio colectivo.
4. Búsquedas a texto completo de sentencias laborales –sobre todo del Tribunal Supremo o del Tribunales Superior de justicia-.
5. Elaboración de *dossiers* bibliográficos a medida de las necesidades de los usuarios.
6. Búsqueda de información genérica, artículos de revistas, monografías, documentación, etc.

7. Difusión Selectiva de la Información.
8. Elaboración del boletín de Novedades Bibliográficas y Publicaciones Periódicas.
9. Préstamo interinstitucional.
10. Servicio de Reprografía.
11. Servicio de Digitalización de Documentos.

La base de datos de producción propia que utilizan se denomina MONO; en ellas se incluye monografías, publicaciones periódicas, literatura gris y materiales audiovisuales. Además, cuentan con dos bases de datos para la indización de documentos, la de la Cámara de Comercio y la del CSIC, las otras bases de datos externas son: IBERLEX (BOE), CodexData (jurisprudencia social), DOCE (del Diario Oficial de la Comunidad Europea) y por último una específica en convenios colectivos. También se puede consultar la base de datos interna llamada MONO.

El número de registros que coincide con la búsqueda Mujer y Política son 36 –sobre un total de 15.000 registros- y de Transición política 13 (según sus responsables nada tienen en común con la mujer). Del resto de las bases de datos externas, tan sólo en la del CSIC –concretamente en la base ISOC- encontramos referencias que coincidan con estos descriptores, se trata de vaciados de publicaciones periódicas españolas; de Mujer/política coinciden 511 registros y de Mujer/Transición 10, sobre un total de 379.372.

➤ **Archivo, Biblioteca y Centro de Documentación de la Fundación 1º de Mayo. CC.OO. (Madrid)<sup>5</sup>**

Fue en 1998 cuando se crea la Fundación, aunque la apertura del Archivo y Biblioteca no se realizó hasta 1992 y dos años después se inauguró el Centro de Documentación especializado en la emigración española en Europa (CDEE)-; hemos estimado oportuno incluir esta unidad informativa, ya que este centro de documentación alberga en sus fondos también parte de la *Historia de las Mujeres*, de modo que, conserva documentos de la emigración desde después de la Guerra Civil española y también materiales gráficos y textuales de los últimos años del Régimen Franquista y del principio de la democracia. La mujer puede aparecer en ocasiones en segundo plano,

---

<sup>5</sup> Información facilitada por responsables de Biblioteca, Archivo y Centro de Documentación de la Fundación

pero no deja de ser, así mismo, protagonista de este fenómeno. En numerosas ocasiones, el matrimonio e incluso la familia al completo emigraban en busca de mejoras profesionales y salariales, y a pesar de tener que adaptarse a una cultura distinta, a una lengua diferente encontraban en esos lugares una calidad de vida mejor que la ofrecida en su país.

Sin embargo, *la huida* a otras tierras no siempre era por problemas de trabajo, se unía en ocasiones la persecución por ideales políticos o sindicales, sin tener otra alternativa que pasar las fronteras españolas. El CDEE, recoge gráfica y textualmente, parte de la historia de España, plasmada por sus propios protagonistas, los hombres y mujeres de la emigración.

Estudiemos a continuación el número de fondos, organización y tratamiento documental, funciones y servicios que prestan cada una de estas unidades documentales:

#### 1.- Archivo de Historia del Trabajo (AHT)<sup>6</sup>:

Su misión es la de preservar la memoria del sindicalismo de Comisiones Obreras y de la experiencia histórica de los trabajadores, conservando para ello todo tipo de documentos –escritos, gráficos, audiovisuales, carteles, etc.- Difundiendo a sus usuarios el patrimonio histórico y cultural que representa al sindicalismo.

El material que se conserva en el AHT, procede de:

1. Fondos orgánicos de CC.OO: documentación confederal, de federaciones estatales –sobre todo del Sector Ferroviario y de la Sección Sindical de Madrid-.
2. Fondos de órganos de representación obrera en la empresa.
3. Fondos de bufetes y de abogados laboristas.
4. Fondos particulares cedidos por militantes y activistas sindicales.
5. Fondos de otros sindicatos y organizaciones, generalmente antifranquistas.

---

<sup>6</sup> Circular Informativa: *El Archivo de Historia del Trabajo y memoria de CC.OO.* . Fundación 1º de Mayo, nº 11, abril de 2000 [especial] VII Congreso Confederal de CC.OO., pp. 1-2

En 1995, fue declarado por el Ministerio de Cultura como parte del Patrimonio histórico documental español, integrado en el Sistema Español de Archivos.

El número de fondos ha aumentado en los últimos años, sobrepasando los 90 fondos documentales equivalentes a 385 metros lineales de documentos, más de 20.000 fotografías (la colección en blanco y negro de la revista *Unidad Obrera* y de la colección de J. Barcia, dedicada a la Guerra Civil española), 1.651 carteles, 84 videos y películas, 140 grabaciones sonoras, 1.790 títulos de publicaciones periódicas históricas –sobre todo de la prensa obrera clandestina del periodo franquista y revistas sindicales– además de un amplio número de banderas, banderines, sellos y otros materiales de interés. También se han organizado e inventariado un total de 14.000 fondos del Sector Ferroviario y de la Sección Sindical de Madrid-. El depósito del AHT, está dotado de las medidas de seguridad sobre prevención y extinción de incendios. Una de las últimas adquisiciones<sup>7</sup>, ha sido referida a los trabajadores de *cuello blanco*, de la Sección Sindical de CC.OO del Banco Popular, es el primero de esta temática organizado y puesto a disposición de los usuarios. Son fondos pertenecientes a la actividad sindical de 1967 –momento que CC.OO. fue declarada por la dictadura franquista de ilegal– hasta 1972 fecha de la negociación de convenio colectivo con la banca privada, y fue cuando rechazaron las negociaciones con el sindicato vertical-. Este fondo lo componen: expedientes de negociación colectiva, actas, correspondencia del Comité de empresa, circulares de la sección de personal y la correspondencia de los enlaces sindicales de la antigua OSE, etc. La Dirección General del Libro, Archivos y Bibliotecas del Ministerio de Educación y Cultura ha financiado este proyecto con la ayuda concedida en la última convocatoria. Al igual que otras publicaciones del AHT, el catálogo con todas las referencias bibliográficas han sido editadas.

La organización-clasificación de sus fondos está dividido en diferentes secciones:

- Sección General.
- Sección Unión Sindical de Madrid Región.
- Sección Sector Ferroviario.
- Sección Materiales Especiales.

---

<sup>7</sup> Circular Informativa: *El Archivo de Historia del Trabajo y memoria de CC.OO.* . Fundación 1º de Mayo, nº 12, primavera-verano de 2000, p. 1

Dentro de cada sección, los distintos fondos documentales son clasificados de acuerdo con el principio de procedencia y con un cuadro de clasificación orgánico funcional.

Para la difusión de sus fondos el AHT, además de ofrecer la consulta de sus fondos, ha organizado dos exposiciones: *Preservar la historia, Conquistar el futuro* –en colaboración con la Unión de Madrid de CC.OO.- y *España Siglo XX. Escenas del Trabajo* –organizada conjuntamente con el CDEE de la Fundación 1º de Mayo -Archivo y Centro de Documentación-, el Archivo Histórico de la Fundación 10 de marzo y la Federación de Asociaciones y Centros de Emigrantes Españoles en Francia (FACEEF).

El Centro ha sido el promotor de la creación de una Red de Archivos Históricos de CC.OO., celebrando reuniones anuales para unificar los criterios y herramientas de trabajo con cada uno de sus miembros. La Red la componen, aparte del AHT, el Arxiu Historic de la Fundació Cipriano García, el Archivo Historic de la COAN, el Archivo Histórico de la Fundación 10 de marzo, el Arxiu Historic de CC.OO. del País Valencia. Todos se rigen por el Reglamento aprobado por la Ejecutiva Confederal del sindicato el 17 de junio de 1997. Esta Red, organiza desde el año 1992 los *Encuentros de investigadores del Franquismo*, en colaboración con diversos departamentos de Historia Contemporánea de universidades españolas.

El AHT mantiene afiliación con asociaciones internacionales, especialmente en el ámbito europeo: International Association of Labour History Institutions, Biblioteque de Documentation et Information Contemporaine (BDIC) de Nanterre, el Institut d'Historie Sociale (IHS) de la CGT de París, el International Institute of Social History (IISG) de Amsterdam y la Fundación Friedrich Ebert, de Bonn. A nivel sindical, el AHT colabora en el proyecto de elaboración de proyectos archivísticos específicos desde 1998, con la Biblioteca-Archivio Nazionale de la CGIL; también participa en el proyecto de creación de base de datos europea de imágenes del movimiento de los trabajadores del siglo XX, junto al Archivo Audisivo del Movimiento Operaio e Democratico.

En el ámbito nacional, la colaboración es especialmente con universidades (Complutense, Carlos III y Autónoma de Madrid y Salamanca).

## 2.- Centro de Documentación de la Emigración Española en Europa (CDEE)<sup>8</sup>:

Este centro de documentación se ha convertido en un centro de referencia para los emigrantes españoles y su movimiento asociativo, para los especialistas en los movimientos migratorios, para la administración pública y para los usuarios en general. Las federaciones y las asociaciones de emigrantes españolas, formadas por hombres y mujeres, han estado vinculadas al sindicato de CC.OO.

Su colección es muy variada, compuesto por 14 fondos documentales equivalentes a 164 metros lineales de documentos –folletos, correspondencia, documentos, etc.-, 400 carteles (aproximadamente), 4.000 fotografías –de todas las épocas de la emigración-, 60 vídeos y 234 títulos de publicaciones periódicas. Ha sido en su mayoría, documentos cedidos por asociaciones de emigrantes, instituciones y organismos que se han ocupado de la emigración española de Alemania, Andorra, Australia, Bélgica, Francia, Holanda, Italia, Luxemburgo, Reino Unido, Rusia, Suecia, Suiza y Uruguay; además de donaciones de particulares. La documentación que ingresa en este departamento, al proceder de diferentes asociaciones de emigrantes de diversos lugares, obliga a que su clasificación principal sea geográfica.

Con la riqueza de sus fondos –especialmente los orales y audiovisuales- se ha podido reconstruir parte de la Historia real de hombres y mujeres que pasaron periodos de sus vidas fuera de España, y conocer así mismo los motivos verdaderos que les obligaron a emigrar. Sus fondos están en continuo crecimiento acogiendo todo tipo de fuentes de información desde la Guerra Civil española hasta nuestros días -a pesar de que en ocasiones los recursos técnicos y humanos son limitados-.

## 3.- Biblioteca<sup>9</sup>:

Sus objetivos primordiales son recoger, organizar y difundir el patrimonio bibliográfico de CC.OO. y todas aquellas publicaciones de cualquier procedencia y formato relacionadas con el trabajo (relaciones laborales, historia social, ámbito sindical) con el fin de facilitar la investigación y el estudio. La colección alberga más de 6.800 monografías y algo más de 1.900 títulos de publicaciones periódicas: 1.800 títulos

---

<sup>8</sup> *Historias de la Emigración*. Boletín Informativo del Centro de Documentación de la Emigración Española, nº 7 [Extra], primavera, 2000, pp. 1-3

<sup>9</sup> Información facilitada por responsables de esta sección

de publicaciones periódicas históricas de movimientos, asociaciones y partidos políticos en clandestinidad durante los años sesenta y setenta, además de 120 títulos de publicaciones periódicas en curso. También dispone de una sección de referencia: enciclopedias, directorios, guías de fuentes, catálogos, manuales y diccionarios. Se puede obtener información sobre esta biblioteca en: <http://www.ccoo.es>.

Todas las referencias pueden consultarse en el Boletín de novedades que edita la Fundación. En el depósito, se organiza el fondo documental/bibliográfico -por número *currens*- en grandes bloques temáticos:

- Historia social y documentos para la historia del sindicalismo.
- Derecho Laboral.
- Economía.
- Ciencia y Tecnología.
- Medio Ambiente y salud laboral.
- Mujer.
- Migraciones.
- Trabajo.
- Sindicalismo y relaciones laborales.
- Voluntariado.
- Archivística (documentación y bibliotecas)

Tanto en el Archivo, como en el Centro de Documentación, y en la Biblioteca especializada se realiza análisis de contenido, indizando mediante descriptores del Tesouro de la OIT. Para la documentación automatizada, se han utilizado dos bases de datos: Micro-Isis bajo DOS v.3.07 y Micro-Isis con Windows. Los servicios que prestan son comunes en Biblioteca, Archivo y Centro de Documentación, estos son:

1. Acceso y consulta en sala de fondos bibliográficos, hemerográficos, fuentes secundarias y de referencia. Consulta de bases de datos de monografías y folletos catalogados en la biblioteca en línea.
2. Información general y bibliográfica sobre temas específicos a través de la elaboración de bibliografías –servicio que se presta de forma presencial, fax, correo ordinario y electrónico-
3. Asesoramiento especializado.
4. Reproducción de documentos.
5. Edición de Boletines de Sumarios y de novedades bibliográficas de la Fundación, con periodicidad cuatrimestral.

6. Distribución de Documentos de Trabajo y publicaciones de las distintas Áreas de Trabajo de la Fundación.
7. Organización de cursos, seminarios, exposiciones y Congresos.
8. Acogida de alumnos en prácticas.
9. Organización de visitas guiadas.
10. Préstamo con el Centro de Documentación Confederal de CC.OO. y de carácter interno para los colaboradores de la Fundación, además de interbibliotecario.

El personal a cargo varía en cada una de las unidades de información:

<b>Archivo</b>	<b>Biblioteca</b>	<b>Centro de Documentación</b>
1 Director	1 Director	1 Director
1 Coordinador	---	1 Coordinador
2 Ayudantes	1 Ayudante	2 Ayudantes

La tipología de usuarios responde a los perfiles de: Estudiantes de II y III ciclo, profesores, sindicalistas y profesionales procedentes de la Administración Pública (Universidades, Institutos y Fundaciones análogas tanto de España como del extranjero)

En la búsqueda realizada sobre el número total de fondos gráficos y textuales que corresponden a los descriptores mujer, política y transición, tan sólo el 0,8% de las monografías coinciden con dicha búsqueda en Biblioteca; en el Archivo es torno al 10% de los fondos los que corresponden a esta temática y siendo imposible de cuantificar en el Centro de Documentación, ya que en los distintos fondos documentales de Asociaciones y Federaciones de Asociaciones de emigrantes españolas, pueden coincidir variadas actividades culturales realizadas por y para mujeres en esos años, así como los documentos producidos por las Comisiones de Mujeres de dichas asociaciones.

➤ **Centro de Documentación y Publicaciones. Federación de Mujeres Progresistas (Madrid)<sup>10</sup>**

<sup>10</sup> Información facilitada por personal del Centro de Documentación y publicaciones de la Federación de Mujeres Progresistas (Madrid)

Creado a finales de 1997 cuenta aproximadamente con 1.800 volúmenes. Hay que añadir todos los fondos recogidos desde la Federación, fundamentalmente dossiers de documentación sobre diversas áreas: violencia de género, salud, empleo, interrupción voluntaria del embarazo, voluntariado, lenguaje no sexista, etc.

Está en proceso de catalogación, recopilación y ampliación del número de publicaciones por lo que no podemos ofrecer más información del número de registros que coinciden con nuestro tema de estudio.

Esta unidad informativa es un centro de organización no gubernamental, no dispone de personal adscrito, toda la labor y trabajo que realiza es meramente voluntaria y de momento no tienen establecido horario fijo de servicio público, contestan a las peticiones de los usuarios a través del correo electrónico.

➤ **Archivo y Biblioteca de la Fundación Francisco Largo Caballero. UGT. (Madrid)<sup>11, 12</sup>**

La Fundación Francisco Largo Caballero –FFLC-, se constituyó en 1978, con el objetivo de fomentar y difundir el pensamiento sindicalista y socialista. Dos años después, llegó a la Fundación toda la documentación generada por la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España en el exilio, la documentación de Solidaridad Democrática Española y la de la Alianza Sindical Española, con todos estos fondos se creó el Archivo Histórico, inaugurado oficialmente en 1982. Desde entonces, las metas del Archivo y Biblioteca de la FFLC, han sido recuperar, custodiar, conservar, procesar y difundir el patrimonio documental y bibliográfico de la Unión General de los Trabajadores. Con la creación del archivo, el número de fondos ha aumentado gracias a sindicalistas y políticos que han donado sus bibliotecas a la institución, también, se cumplen las resoluciones aprobadas en el XXXIV y XXXV Congresos Confederales que declaran a la Fundación como entidad depositaria de la documentación de la UGT.

Los fondos del Archivo se han clasificado en cinco secciones, en función del carácter de la entidad productora de la documentación, estableciendo los siguientes apartados:

---

<sup>11</sup> Información facilitada por personal responsable del Centro

<sup>12</sup> Franco, N., Ramos, E. y Rodríguez, J.: *Guía General del Archivo y Biblioteca de la Fundación Largo Caballero*, Fundación Largo Caballero, 1998, pp. 15-21

1. Sindicatos.
2. Partidos Políticos.
3. Organizaciones Humanitarias.
4. Cooperativas.
5. Archivos Personales.

El departamento de la Mujer de UGT, clasifica su documentación del siguiente modo:

- Carteles.
- Circulares.
- Comunicados.
- Correspondencia con Asociaciones; Federaciones de Industria; Instituciones españolas y extranjeras; Organizaciones Sindicales y Uniones territoriales.
- Estudios.
- Expedientes de subvenciones.
- Informes.
- Jornadas.
- Listas, ficheros, censos.
- Publicaciones.
- Reglamentos.
- Resumen de prensa.
- Varios.

El volumen de los fondos supera los 325 metros lineales de documentación de Archivo; 2.084 metros lineales de fondos de la biblioteca y hemeroteca y 50 metros lineales de otros materiales como son imagen fija, audio y carteles.

Se inició el proceso de informatización en 1990 con la gestión, administración y volcado de los catálogos, inventarios y demás instrumentos de descripción, gracias al nuevo sistema, se ha llevado a cabo intercambio de información con otros centros y se han agilizado las respuestas informativas de los usuarios. A través de su página web, se puede acceder a parte de las bases de datos de la Fundación. También, gracias a las nuevas tecnologías, la FFLC ha participado en proyectos con otras instituciones como en el Programa Guía de Fuentes para la Historia de Italia y España del Ministerio de Cultura mediante el volcado de su propia base de datos GUCI (Guerra Civil) del Centro de Información Documental de Archivos (CIDA), que recoge la información

correspondiente al periodo de la Guerra Civil, franquismo y exilio, que puede consultarse en Internet en la dirección: <http://www.mcu.es/homemcu.html>.

Entre los servicios que presta, destacamos:

- Consulta en sala.
- Asesoramiento de la información bibliográfica y documental.
- Envío de bibliografías, fotocopias, materiales digitalizados, reproducciones de fotografías, etc.
- Préstamo para exposiciones.
- Reproducción.
- Acceso vía Internet a webs especializados en documentación y archivos.
- Edición de publicaciones, destaca: *Imágenes de la UGT 1888-1998; Fondo de Rafael Heras (1933-1977), Cooperativismo y Socialismo; Fondo de Benito Alonso (1933-1975), Sindicalismo y Socialismo; El Archivo de la UGT de España en el Exilio (1944-1976); Fondo de José Prat García (1905-1994); Documentos en la Historia de la UGT 1939-1976; El exilio español de la Guerra Civil, Los niños de la Guerra; 20 Años Avanzando en Libertad 1976-1996; 1977 El Año que Volvimos a Ser Libres* (estas cuatro últimas obras editadas en colaboración con otras instituciones).
- Organización de exposiciones y cursos de formación para bibliotecarios, historiadores y documentalistas.

A cargo de esta unidad de información están tres titulados superiores en documentación, como personal fijo, y eventualmente, otros documentalistas en prácticas y becarios. La media anual de usuarios es de 250 consultas, siendo no presenciales 150. El perfil de los usuarios es: universitarios, investigadores, autores de monografías y de revistas especializadas, comisarios de exposiciones, personal de distintos organismos de UGT y algunos estudiantes de secundaria.

En la búsqueda realizada en la base de datos, coinciden con los términos de nuestra investigación los siguientes registros:

Mujer: 623	Política: 2.408	Transición: 221
------------	-----------------	-----------------

➤ **Archivo y Biblioteca de la Fundación Dolores Ibárruri**<sup>13</sup>

La Fundación Dolores Ibárruri, se constituyó como Fundación Privada Independiente en 1990 sin ánimo de lucro. Surgió por iniciativa de un grupo de personas interesadas en perpetuar la vida y la obra de *La Pasionaria*. Entre sus fines, estaba el abrir un debate cultural y político sobre los problemas fundamentales de un tiempo reciente, pero a la vez histórico. La presidencia de la Fundación, la ocupa Amaya Ruiz Ibárruri y la dirección Irene Falcón. El Área de la Mujer de la Fundación, ha organizado diversas actividades, de las que destacamos un Coloquio Internacional sobre el tema “Mujer y participación política”, y seminarios como: “El futuro de la mujer en el mercado de trabajo”, “Las mujeres ante la reforma del Código Penal” y “De la supermujer a la feminización de la pobreza”. También ha participado en proyectos como el Red-Now-64 -de investigación y acción sobre Agentes de Igualdad de Oportunidades para las mujeres-. Cuenta con un servicio de publicaciones que en colaboración con Organismos como el Instituto de la Mujer o Consejerías de Bienestar Social de Comunidades Autónomas, realizan ediciones sobre temas de ámbito social y político.

En las dependencias de la Fundación, están ubicadas la biblioteca y el archivo, que se crearon al mismo tiempo que la Fundación. La biblioteca, alberga todas las publicaciones utilizadas por *La Pasionaria*, (en su mayoría son libros, son muy pocas las publicaciones periódicas), estas, proceden de su casa de Moscú y de su residencia en Madrid. Además, a la biblioteca llegan algunos libros por donación y cuando el presupuesto lo permite, se realiza alguna compra. Hemos contabilizado aproximadamente los 1.500 volúmenes, catalogados (no podemos indicar el número total, ya que hay otros sin ningún proceso técnico). Tampoco, hemos podido consultar su base de datos, pues este trabajo se realizó por medio de becas y nos ha sorprendido saber que el personal de la Fundación no tiene acceso a dicha base, por lo que nos ha sido imposible saber cuántos fondos corresponden a “Mujer y política”. El Archivo, lo forma toda la documentación personal de Dolores Ibárruri, como son cartas, informes y fotografías.

Tanto la biblioteca como el Archivo, está a disposición de los usuarios, especialmente para tareas de investigación. En general acuden a él, autores que

---

<sup>13</sup> Algunos datos han sido facilitados por responsables de la Fundación, en octubre de 2000 y otros se han obtenido de folletos divulgativos de la Fundación

necesitan datos para sus publicaciones. El número de usuarios, es muy reducido, según sus responsables sólo tiene una media de cinco personas al año.

➤ **Archivo y Biblioteca del Partido Comunista de España<sup>14, 15</sup>**

Se trata de un Archivo Histórico, ya que sólo aumenta su fondo prácticamente con publicaciones periódicas editadas por el partido: “Nuestra Bandera” y “Mundo Obrero”. Esta unidad de información alberga un considerable número de documentos en distintos soportes: papel, microforma y audiovisuales. Todos ellos, nos ofrecen un aspecto distinto de la política española, puesto que en muchas ocasiones han desarrollado actividades en la clandestinidad hasta que llegaron los años de libertad político-social con la democracia.

El reto de reunir toda la documentación del PCE en su sede central tuvo bastantes dificultades. Según testimonios, el búlgaro Stepan Minev, fue el primero en plantear la necesidad de sacar de España en diciembre de 1938, el Archivo del PCE. Primeramente, se trasladan a Barcelona, más tarde pasan a Gerona y desde Figueras se introduce en un camión “cisterna” para enviarlo a Francia. En el camino, fueron retenidos por las autoridades francesas, las cuales se apoderaron de toda la documentación y la que se quedó en Madrid fue quemada; la que no pudo ser evacuada en la retaguardia republicana ni destruida fue incautada por la Oficina de Investigación y Propaganda Anticomunista (OIPA) y por la Delegación del Estado para la Recuperación de Documentos, depositándolo en el Archivo de la Sección Política Social de Salamanca -como el resto del patrimonio de las organizaciones del Frente Popular-. Por ello, los únicos documentos pertenecientes a la organización que pudieron salvarse al finalizar la guerra eran los cursados por la Internacional Comunista y los recopilados y conservados por militantes. Sí es cierto, que durante la guerra, se produjo una evacuación de la documentación del Archivo del PCE, que fue remitida al Archivo de la Internacional Comunista sita en Moscú. Después de la II Guerra Mundial, se aprobó una resolución que recogía la creación un archivo donde se conservarían los fondos en poder de la dirección radicada en Francia y la documentación generada por

---

<sup>14</sup> Datos facilitados y actualizados por la Dirección del Archivo  
[Guía interna del Archivo del Comité Central del Partido Comunista de España – Fundación de Investigaciones Marxistas]

<sup>15</sup> *Catálogo de los fondos del Archivo Histórico del Partido Comunista de España*. Madrid, Fundación de Investigaciones Marxistas, 1997, pp. 10-13.

las múltiples organizaciones comunistas españolas de todo el mundo. Pero algunos años después, en 1950, el Ministerio del Interior francés, decretó la ilegalización del PCE con la detención además de sus cuadros políticos, esto obligó a la microfilmación y evacuación de una parte del Archivo desde Francia a Checoslovaquia, Rumania y a la Unión Soviética.

De este modo, el actual fondo histórico del Archivo del PCE, ubicado en Madrid, custodia documentos de varios países europeos como son Francia y la Unión Soviética, y también de América Latina –principalmente de México-, conservados antes de la legalización del PCE en 1977.

Como hemos comprobado en todos los años de existencia del PCE, entre legalidad y clandestinidad, se formó en sus distintas delegaciones un Archivo, que coincidiendo en 1980, con el sesenta aniversario de la fundación del Partido, se decidió abrir al público para contribuir a la recuperación de la memoria histórica de la sociedad española. Dicha decisión fue tomada por el máximo órgano del partido. El Archivo, abrió sus puertas con un conjunto de documentos generados por la propia organización política, siendo realmente muy complicada la recuperación de todo el material, pues parte del mismo estaba dispersado entre sus militantes. La ordenación de todo el material depositado en el Archivo, ha tenido varios inconvenientes:

1. Utilización de un sistema subjetivo de quienes no han considerado los órganos de los que procedía de documentación y el nexo lógico e histórico que los reunió.
2. Establecimiento de varias ordenaciones: cronológicas, temáticas, alfabéticas, etc., que dieron lugar a colecciones facticias y la disolución de todos los lazos administrativos y políticos.
3. La procedencia de la documentación ha sido por distintos medios y en diferentes momentos, complicando su clasificación.
4. La documentación llegada del exilio, son, generalmente, informes codificados, es decir, los nombres de personas y los lugares están representados por números y en otros casos los dirigentes tenían nombres ficticios, llegando incluso a tener hasta cuatro y cinco nombres, de muchos de ellos, no se ha conseguido averiguar la identidad que había detrás de ese seudónimo o “nombre de guerra”.

□ El Archivo escrito, cuenta con las siguientes secciones:

- *Congresos*: de este órgano superior del PCE, se conservan las actas, debates, resoluciones, tesis y estatutos desde el V Congreso celebrado en 1954.
- *Comité Central*: es el máximo órgano del PCE entre congresos. En esta sección se reúnen toda la documentación generada por las líneas políticas y de decisión, aprobadas en los congresos y reuniones desde 1956.
- *Comité Ejecutivo*: denominado Buró Político hasta el V Congreso, en la actualidad llamado Comisión Política. En esta sección se conservan actas desde 1956.
- *Radio España Independiente*: adherida al Buró Político, esta emisora funcionó primeramente en Moscú y después en Bucarest. Se conservan las emisiones diarias transcritas desde el 1 de enero de 1951 al 8 de julio de 1977, agrupadas en 830 volúmenes. Además alberga 94 libros de registros de emisiones, correspondencia, fichas de trabajo e informes sobre las emisiones.
- *Equipo de Pasos*: fue el órgano dependiente del Buró Político del PCE ubicado en Francia. Creado en 1941 con la misión de organizar y coordinar los viajes. Las series documentales generadas por este organismo están microfilmadas y depositadas en jacquets, facilitando su consulta y localización con varios inventarios, estas son:
  - *Informes sobre camaradas*, son 821 biografías y autobiografías de miembros del partido entre 1945 y 1950-, depositadas en 1.134 jacquets.
  - *Informes del Interior*, documentación elaborada por exiliados de 1944- 1950.
  - *Informes sobre Viajes*, descripción de los pasos fronterizos y de las incidencias de los desplazamientos entre España y Francia.
  - *Partes de la Policía y de la Guardia Civil*, constituidos por radiogramas y cablegramas captados a estos cuerpos por un servicio de radioescucha ubicado en París, al frente de este servicio estaba una sola persona cuya misión no era otra que descifrar en poco tiempo los mensajes.
- *Movimiento Guerrillero*: es una de las secciones más importantes del Archivo. Abarca desde 1939 a 1957 y se encuentra en papel y en microfilm, su localización es a través de un inventario. El PCE, fue casi la única fuerza política que apoyó a este Movimiento, la más seria oposición del franquismo, organizando por agrupaciones guerrilleras radicales en Levante, Centro-Extremadura, Galicia, Cataluña y Norte de España. Se conserva la documentación generada o recibida por el Mando Guerrillero radicado en Francia e incluso se guardan sus estatutos.

- *Colecciones Documentales facticias*: esta sección se subdivide en los siguientes grupos:
  - *Documentos*: colección formada por 65 carpetas organizadas cronológicamente, predomina resoluciones y declaraciones de los órganos de dirección del partido de 1920 a 1983. Se conserva 22 rollos de microfilm.
  - *Dirigentes*: colección que agrupa las intervenciones, artículos de prensa, discursos, notas personales y conferencias de distintos dirigentes del PCE, todos ordenados alfabéticamente y ocupando 66 carpetas.
  - *Correspondencia entre dirigentes*: en 8 cajas se conserva la correspondencia cruzada entre dirigentes del partido desde 1935 a 1977.
  - *Activistas*: colección formada por informes y carta-informes remitidos por activistas del PCE a la dirección del Partido desde Cataluña y Madrid principalmente. En su mayoría pertenecen a los años 1950-1976.
  - *Escisiones del PCE*: contiene informes y resoluciones de la dirección del Partido sobre la separación de importantes dirigentes entre 1932 y 1970.
  - *El PCE y Partidos Comunistas y Obreros*, son saludos, comunicados y correspondencia mantenida entre el PCE y partidos comunistas de otras naciones entre 1951/1976; está compuesta por 3 cajas y ordenada por países.
- *Movimiento Comunista Mundial*: con los siguientes apartados: Discursos de destacados dirigentes del comunismo internacional; Declaraciones, intervenciones y resoluciones de conferencias; Correspondencia cruzada entre los partidos comunistas sin el PCE y Documentos de la Internacional Comunista relacionados con el PCE.
- *Emigración Política*, recoge la actividad política de militantes que acabada la Guerra Civil tuvieron que emigrar, además de los que participaron en la II Guerra Mundial - campos de concentración, deportaciones, etc-
- *Ejército*: colección formada por la documentación del Ejército de la República Española y del Ejército franquista.
- *Republicanos*: en esta sección se agrupan discursos, artículos y conferencias de destacados dirigentes republicanos fechados entre 1937 y 1959, destacando los de Manuel Azaña, Álvaro de Albornoz, Salvador de Madariaga y Pablo Azcárate.
- *Brigadas Internacionales*: se trata de documentación procedente de voluntarios que llegan en los primeros meses de la contienda -folletos, octavillas, periódicos, etc-
- *Represión franquista*: compuesto por 21 cajas sobre temas de cárceles, campos de concentración, correspondencia de los presos, biografías y relación de fusilados.

- *Movimiento Obrero y Sindical*: en seis cajas se conservan documentación perteneciente a organizaciones políticas y sindicales. También se guardan documentos sueltos del PSOE desde 1935, de UGT desde 1920, CNT y CC.OO.
- *Manuscritos, tesis y memorias* -realizados entre 1937 y 1983-.
- *Organizaciones de Mujeres*: en esta colección se custodian la documentación generada por organizaciones femeninas entre los 1946 y 1985. Esta sección, está compuesta por los siguientes apartados:
  - *Federación Democrática Internacional de Mujeres*, clasificado en: congresos, consejos, comité ejecutivo y secretariado.
  - *Unión de Mujeres Españolas*: congresos, llamamientos, correspondencia, propaganda, informes y consejo nacional.
  - *Movimiento Democrático de Mujeres*, dividido en: programas, reuniones, informes, correspondencia, finanzas y propaganda.
  - *Unión de Mujeres Madrileñas*.
  - *Unión de Mujeres Antifascistas*.
  - *Liga Patriótica de Madrid*.
  - *Unión Democrática de Mujeres*.
  - *Mujeres Demócratas de Mallorca*.
  - *Movimiento Democrático Femenino*.
  - *Comité de Ayuda al Español Demócrata*.
  - *Comisión de la Mujer del Comité Central del PCE*, con informes, correspondencia y propaganda.
  - *Movimiento de Liberación de la Mujer*.
  - *Congreso Mundial de la Familia*.
  - *Asamblea Internacional de Mujeres*: actas, informes y correspondencia.
  - *Unión de Femmes Françaises*.
  - *Conferencia Internacional de Cooperadoras*.
  - *Alianza Internacional de Mujeres*.
  - *Conferencia Internacional por la Defensa de la Infancia*, con informes, correspondencia, llamamientos y artículos de prensa.
  - *Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad*: documentos para las delegadas, dirección elegida, finanzas, correspondencia, resoluciones e informes.
  - *Unió de Dones de Catalunya*.
  - *Documentación en Búlgaro*.

- *Comisiones Obreras de Mujeres en Madrid.*
- *Alianza Internacional de Mujeres.*
- *Conferencia Internacional por la Defensa de la Infancia*, con informes, correspondencia, llamamientos y artículos de prensa.
- *Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad*, con documentos para las delegadas, dirección elegida, finanzas, correspondencia, resoluciones e informes.
- *Unió de Dones de Catalunya.*
- *Documentación en Búlgaro.*
- *Comisiones Obreras de Mujeres en Madrid.*
- *Estudios, Coloquios y Seminarios* entre 1944 y 1972.
- *Fuerza de la Cultura*, dividida en los siguientes grupos:
  - *Movimiento estudiantil*: datos de organizaciones comunistas universitarias.
  - *Intelectuales, profesionales y artistas* –data de 1946 a 1977-.
  - *Poetas*, son biografías y escritos de Lorca, Alberti, Juan Rejano, etc.
  - *Poesías de radioyentes de la Pirenaica*, colección de poemas dedicados a esta emisora y remitidos por radioyentes de distintos sitios del mundo.
- *Nacionalidades y regiones*: es un gran volumen de material sobre informes, además de la correspondencia que el partido mantenía con sus organizaciones en el “Interior” desde la época franquista -excepto el caso de la organización catalana-.
- *Colecciones documentales facticias procedentes de los Archivos Soviéticos*, dividido en tres apartados:
  - *Archivo de la Internacional Comunista*, creada en 1919.
  - *Archivo de la Política Exterior*, documentos de los soviéticos al PCE
  - *Archivo Central Estatal del Ejército Rojo.*
- *Juventudes Comunistas de España*, creada en 1921 bajo los auspicios del PCE.
- *Juventudes Socialistas Unificadas*: la documentación de la fusión de las Juventudes socialistas y comunistas en mayo de 1936. Durante la Guerra Civil tuvo un papel activo.
- *Unión de Juventudes Comunistas de España*: documentación del I y II congreso
  - Archivo Fotográfico, lo componen 12.000 fotografías y negativos, ordenado cronológicamente, en tres etapas:
    - 1900-1935: es un fondo pequeño, no alcanza las quinientas fotografías.
    - 1936-1939 (Guerra Civil): es la colección más importante, compuesta por 5.000 documentos gráficos aproximadamente. Se subdivide en los siguientes apartados: *Frente de lucha*: destacando El Ebro, la Batalla de Teruel y

Madrid; *Dirigentes del PCE*, destaca las fotografías de Dolores Ibárruri, José Díaz, Santiago Carrillo, S. Álvarez, Enrique Lister, Juan Modesto, etc. “*Varias*”, tratan de centenares de fotos de militantes, población civil, manifestantes a favor de la República, etc.; *Pequeña colección de famosos reporteros de guerra*.

- 1939-1977, corresponde al exilio y al franquismo.

□ Publicaciones periódicas:

La hemeroteca cuenta con ejemplares desde 1918, destacando el periodo de fundación del partido, República, Guerra Civil y clandestinidad. Recoge unos 1.400 títulos. También hay una relación de todos los pasquines y periódicos que sirvieron de propaganda en la guerra; otras publicaciones son *Mundo Obrero*, *Ataque*, *Lucha*, *Vida Guerrillera*, *Realidad* y *Nuevas Ideas*.

□ Carteles:

El PCE y organizaciones independientes editaron un considerable volumen de carteles durante la Guerra Civil, hay algunos realizados por Renau para el partido y otros editados por el Comisariado de Propaganda de la Generalitat, de UGT, CNT, JSU, etc. Desde la legalización del PCE en 1977, se conservan todos los carteles empleados en campañas electorales, actos políticos, fiestas anuales, etc., formando más de trescientos.

□ Fondos Especiales:

A este apartado, pertenece un 50% del total de los fondos del Archivo, es la documentación conservada en microfilm -tanto en rollos como en jacquets-, existen aproximadamente unos 14.000. También se conservan: Fondo iconográfico -dibujos y grabados realizados en las cárceles; Diapositivas de la historia del partido, Guerra Civil y campañas electorales; Material cinematográfico sobre la oposición al franquismo en películas de 35 y 16 mm -todas ellas pasadas a video-; Videos desde 1970 a la transición y Cintas magnetofónicas, de plenos del Comité Central desde 1957, participaciones de políticos en mítines desde 1960, programas radiofónicos desde 1959 a 1977 y por último entrevistas realizadas a cantautores identificados con el PCE.

Todo el fondo de esta unidad de información se encuentra catalogado. Una persona es la encargada de su organización y mantenimiento, y sus usuarios potenciales son investigadores, escritores y personas cercanas al partido, no es necesario ningún carné para la consulta de sus fondos. La media de usuarios es de 50 personas.

Los servicios que ofrece son: Consulta en sala; Reprografía; Asesoramiento en la búsqueda y recuperación de la información e Información virtual a la que se accede a través de su página web: [www.pce.es](http://www.pce.es).

Nos ha sido imposible conocer el número concreto de las fuentes de información que tratan sobre “mujer y política”, al estar todo el proceso técnico manualmente por secciones y no clasificado por materias, salvo la sección dedicada a las Organizaciones de Mujeres, que anteriormente hemos detallado. No obstante, la variedad de muchos documentos depositados en este Archivo, nos puede acercar a otra visión diferente de la transición política española desde la clandestinidad.

## **Conclusiones**

En los últimos años, se ha incrementado el apoyo a la mujer desde los Organismos de Igualdad, partidos políticos, sindicatos y ONGs, pero como hemos comprobado con nuestro estudio en muchas Unidades de Información dependientes de dichas Instituciones no cuentan con fondos especializados para el Estudio de las Mujeres.

Gracias a esta investigación hemos indagado a través de la reciente transición política española las repercusiones que la incorporación de fondos documentales sobre Género ha tenido y continúa teniendo para el estudio de la historia de España.

No obstante, como demostramos con este trabajo, realmente en muy pocas las Bibliotecas, Archivos y Centros de Documentación hay una sección o departamento especializado en Estudios de Género. Algunos tienen muy limitados los recursos técnicos y humanos para poder desarrollar sus funciones adecuadamente. A pesar de ello, estos centros nos han ayudado a reconstruir una parte de la reciente historia Política de España gracias a sus servicios de Consulta y Difusión, mejorando notablemente la localización de sus fondos documentales los avances tecnológicos.

## **Recursos Bibliográficos:**

- *Catálogo de los fondos del Archivo Histórico del Partido Comunista de España*, Fundación de Investigaciones Marxistas, Madrid, 1997, pp. 10-13.

- *El Archivo de Historia del Trabajo y memoria de CC.OO.* [Guía informativa], Fundación 1º de Mayo, nº 11, abril de 2000 [especial VII Congreso Confederal de CC.OO.], Madrid, pp. 1-2
- Franco, N., Ramos, E. y Rodríguez, J.: *Guía General del Archivo y Biblioteca de la Fundación Largo Caballero*, Fundación Largo Caballero, Madrid, 1998, pp. 15-21
- *Historias de la Emigración.* Boletín Informativo del Centro de Documentación de la Emigración Española, nº 7 [Extra], primavera, 2000, pp. 1-3
- *Información*, nº 40, marzo, 2000 [ed. Confederación Sindical de CC.OO.], Madrid, p. 8
- *Memoria y Catálogo de las publicaciones periódicas madrileñas: presentadas por la Hemeroteca Municipal de Madrid en la Exposición Internacional de Prensa en Colonia (mayo-octubre 1928)*, Comité Español para la Exposición de la Prensa en Colonia, Madrid, 1928, pp. X-XXI.
- [Guía interna del Archivo del Comité Central del Partido Comunista de España – Fundación de Investigaciones Marxistas], [s.l.], [s.d.]
- Sánchez Hernández, Mª F.: *Fuentes para el Estudio de la Mujer en la Transición Política Española* [Tesis Doctoral]. Universidad de Granada, 2001, 1469 p. [+ anexo en CD-ROM], 2 vol.
- Sánchez Hernández, Mª F.: *La situación de la mujer en la política española: un recorrido desde los primeros pasos a la actualidad a través de fuentes impresas y sonoras.* En: JORNADAS ASOCIACIÓN DE UNIVERSIDADES POPULARES: MUJER, UNIÓN Y COMPROMISO (1ª. Badajoz. 2001), pp. 82-97
- Sánchez Hernández, Mª F.: *Unidades y fuentes de información política para el Estudio de la Mujer durante el Reinado de Juan Carlos I.* En: JORNADAS SOBRE EL REINADO DE JUAN CARLOS I.: MATERIALES PARA LA HISTORIA DEL REINADO. (2ª. Madrid. 2002) [en prensa]
- Sánchez Hernández, Mª F.: *Liderazgo Político de Mujeres: Desde la Transición hacia la Democracia paritaria*, Instituto Andaluz de la Mujer, Junta de Andalucía, Sevilla, 2003, 253 p.